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В ГОСДУМЕ РФ

Госдума приняла в 
первом чтении за-

конопроект в интересах 
подготовки и проведе-
ния в России футболь-
ных соревнований ми-
рового уровня.

Как поедем на футбол?

2 декабря 2010 года Россия получила право провести Чемпионат 
мира по футболу 2018 года. Распоряжением Правительства РФ был 
создан Оргкомитет «Россия–2018», осуществляющий подготовку к 
проведению соревнований в РФ, образован наблюдательный совет 
Оргкомитета во главе с Президентом РФ Владимиром Путиным.

Основной идеей законопроекта «О подготовке и проведении в 
Российской Федерации Чемпионата мира по футболу ФИФА 2018 
года, Кубка конфедераций ФИФА 2017 года и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты РФ» является создание единых 
правовых основ для комплексной реализации правительственных 
деклараций и государственных гарантий, данных Российской 
Федерацией Международной федерации футбольных ассоциаций 
(ФИФА).

Предусматривается подписание 8 правительственных гарантий, а 
также еще двух гарантий, которые Россия взяла на себя дополнительно. 

Во–первых, страна берет на себя обязательства по обеспечению 
безопасности, для чего законопроектом предусматривается ут-
верждение Президентом РФ Комплексной программы мер по обес-
печению безопасности участников соревнований. Необходимость 
принятия таких мер очевидна, особенно после случая агрессивного 
поведения футбольных фанатов во время матча «Зенит» – «Динамо» 
на стадионе в Химках. Тогда матч был сорван из–за того, что голкипер 
московского клуба получил травму в результате разрыва брошенной 
на поле с гостевой трибуны петарды. Госдуме вскоре предстоит 
рассмотреть подготовленный Правительством РФ законопроект «О 
внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации в связи с обеспечением общественного порядка и 
общественной безопасности при проведении официальных 
спортивных соревнований», который направлен на снижение 
количества хулиганских выходок болельщиков.

В ходе обсуждения законопроекта депутат Дмитрий Носов 
предложил провести «круглый стол» по вопросам обеспечения 
безопасности на этих спортивных мероприятиях.
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В РОСЖЕЛДОРЕ

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Председатель Прави-
тельства РФ Дмит-

рий Медведев считает 
целесообразным зако-
нодательно обязать во-
дителей ставить зим-
нюю резину в холодный 
сезон.

Зимнюю резину – 
в рамки закона

Об этом премьер–министр РФ заявил на встрече с вице–премье-
рами по поводу транспортного коллапса, случившегося на трассе 
М–10.

Говоря о предпосылках коллапса, Дмитрий Медведев отметил, 
что полностью перекладывать ответственность на государственные 
структуры нельзя. «Водители должны быть подготовлены к тому, что 
погода в нашей стране очень и очень сложная, она может постоянно 
меняться, снегопады были и будут. К этому надо быть готовым всем!» 
– сказал премьер–министр.

В КРЕМЛЕ

Президент Россий-
ской Федерации 

Владимир Путин пред-
лагает создавать но-
вые проекты по раз-
витию БАМа и Транс-
сиба.

Президент заявил, что БАМ должен иметь перспективы развития. 
«Уже сейчас к отправке по БАМу заявлены более 100 млн тонн грузов. 
Между тем его пропускная способность составляет около 16 млн 
тонн», – отметил Владимир Путин.

Кроме того, президент считает необходимым вынести на 
федеральный уровень решение задачи по переселению тех, кто 
живет вдоль БАМа. Как отметил глава государства, «вдоль этой 
магистрали до сих пор живут люди, с тех самых пор, когда они 
строили 40 лет назад БАМ». То, где они живут, «нельзя назвать 
жильем, оно не может даже таковым считаться, настолько оно 
ветхое».

Президент подчеркнул необходимость более эффективных 
подходов к реализации программ, к вопросам планирования и 
управления.

БАМу и Транссибу – 
новые перспективы

Автомобильные дороги
О проектах ГЧП в дорожном хозяйстве

Транспорт мегаполиса
Жюлю Верну и не снилось…

ЧИ ТАЙ ТЕ НА БУ ДУ ЩЕЙ НЕ ДЕ ЛЕ

Совет 
агентства

обсудил пути 
использования 

научного 
потенциала вузов

Состоялся Совет Фе-
дерального агентства 

железнодорожного транс-
порта. На повестку дня 
были вынесены вопросы 
мониторинга федеральных 
государственных образова-
тельных учреждений выс-
шего профессионального 
образования и их филиалов, 
а также вопрос увеличения 
транзитного потенциала 
железнодорожной инфра-
структуры за счет роста про-
пускных возможностей Бай-
кало–Амурской магистрали. 

В заседании приняли уча-
стие заместитель министра 
транспорта РФ Алексей Цы-
денов, вице–президент ОАО 
«РЖД» Салман Бабаев, руко-
водители подведомственных 
организаций Росжелдора, рек-
торы транспортных вузов.

Открывая заседание совета, 
и. о. руководителя агентства 
Владимир Чепец проинформи-
ровал собравшихся об измене-
нии состава Совета агентства, 
куда вошли директор Департа-
мента государственной поли-
тики в области железнодорож-
ного транспорта Минтранса 
России Владислав Петренко, 
заместитель руководителя 
Росжелдора Игорь Мицук и на-
чальник управления учебных 
заведений и правовой работы 
Георгий Меркулов.

Заместитель руководите-
ля Росжелдора Игорь Мицук 
по первому вопросу повестки 
дня выступил с докладом. По 
итогам его обсуждения участ-
ники заседания поддержали 
решение Межведомственной 
комиссии по мониторингу го-
сударственных образователь-
ных учреждений Минобрнауки 
России по отнесению отрас-
левых вузов и их филиалов к 
категории имеющих специфи-
ку деятельности, а также вы-
разили готовность приступить 
к подготовке предложений по 
мероприятиям в отношении 
филиалов подведомственных 
Росжелдору вузов, подлежа-
щих реорганизации в соот-
ветствии с решением Меж-
ведомственной комиссии по 
мониторингу государственных 
образовательных учреждений 
Минобрнауки России.

По второму вопросу повест-
ки дня с докладом выступил 
проректор по научной работе 
Дальневосточного государ-
ственного университета путей 
сообщения Андрей Серенко, 
который рассказал о научно–
исследовательской работе, 
проведенной вузом с целью 
решения проблемы увеличе-
ния пропускных и провозных 
возможностей БАМа.

По итогам обсуждения до-
клада было принято решение 
одобрить методологию и ком-
плексный подход, применен-
ный Дальневосточным универ-
ситетом путей сообщения при 
осуществлении исследований 
по увеличению транзитного 
потенциала и развитию импор-
тно–экспортного потенциала 
железнодорожной инфра-
структуры за счет повышения 
пропускных возможностей 
Байкало–Амурской магистра-
ли.

По мнению членов совета, 
результаты работы Дальнево-
сточного университета путей 
сообщения целесообразно 
учитывать при подготовке 
предложений по реализации 
инфраструктурных проектов 
развития БАМа, а также при 
корректировке Транспортной 
стратегии Российской Феде-
рации на период до 2030 года, 
утвержденной распоряжением 
Правительства Российской 
Федерации от 22.11.2008 
№ 1734–р.

В заключительной части за-
седания совета его участники 
обсудили пути использования 
научного потенциала вузов в 
работе над инновационными 
проектами в области железно-
дорожного транспорта.

По сообщению 
пресс–службы Росжелдора

ТРАНСПОРТНЫЙ ФОРУМ

Пленарному заседанию, на 
котором была представлена 
обновленная стратегия, пред-
шествовало открытие став-
шей традиционной выставки. 
В ней приняли участие более 
60 компаний, ведущих науч-
ных и учебных центров. Они 
представили свои разработки 
в области транспорта, в том 
числе широкий спектр высо-
котехнологичных и инноваци-
онных услуг. Это современная 
техника, системы логисти-

ки, безопасности движения, 
ноу–хау в области информа-
ционных технологий, связи. 
«Их практическое применение 
призвано способствовать мо-
дернизации отрасли и в целом 
должно дать стимулирующий 
эффект для многих областей 
науки и производства», – зая-
вил, открывая выставку, глава 
Администрации Президента 
РФ Сергей Иванов. 

Эксперты отмечают, что 
важнейшей задачей на сегод-

ня остается удовлетворение 
стабильно растущего спроса 
на транспортные услуги. По 
данным статистики, за послед-
ние 10 лет транспортный гру-
зооборот в России увеличился 
на 35%, объем транспортных 
услуг – в 5 раз и достиг в про-
шлом году уровня в 14 млрд 
долларов (без трубопровод-
ного транспорта), объем инве-
стиций удвоился и составляет 
1,2 трлн рублей. «Если мы смо-
жем воплотить в жизнь техно-
логии, представленные на вы-
ставке, в реальную жизнь, то 
Россия может быть лидером в 
оказании транспортных услуг 
в глобальном пространстве», 
– уверен заместитель Пред-
седателя Правительства РФ 
Аркадий Дворкович. 

Одним из основных нор-
мативных актов, реализация 
которого позволит достичь 

поставленных целей, долж-
на стать актуализированная 
Транспортная стратегия. На-
помним: действующий ва-
риант документа появился в 
2008 году и основывался на 
имевших тогда место миро-
вой конъюнктуре и уровне по-
требительского спроса. Ны-
нешняя редакция базируется 
на новых ориентирах социаль-
но–экономического развития 
страны с учетом прогнозов и 
последствий вхождения Рос-
сии в ВТО и создания Единого 
экономического простран-
ства. Обсуждению этого доку-
мента на форуме было посвя-
щено пленарное заседание 
«Обновление Транспортной 
стратегии: доступность, мо-
бильность, качество». 

«Основным инструментом 
реализации Транспортной 
стратегии будет являться 

госпрограмма «Развитие 
транспортной системы» до 
2020 года. Она одобрена пра-
вительством и будет вскоре 
утверждена», – отметил Ар-
кадий Дворкович. Он подчер-
кнул, что госпрограмма явля-
ется «живым инструментом», 
в который «мы неизбежно 
будем вносить корректиров-
ки, как будем вносить кор-
ректировки и в финансовые 
планы по мере возникновения 
возможности использования 
всех имеющихся инструмен-
тов финансирования». В част-
ности, как пояснил Аркадий 
Дворкович, корректировки 
транспортной программы бу-
дут связаны с реализацией 
крупных проектов, в том числе 
проведения Чемпионата мира 
по футболу 2018 года.
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Доступность, мобильность, качество
Представлена новая редакция Транспортной стратегии России

Изменения показателей в социальной сфере и эконо-
мике требуют и модернизации основных норматив-

ных документов. Ответом на новые вызовы в транспорт-
ной отрасли стала обновленная Транспортная страте-
гия, которая была представлена на Международном 
транспортном форуме «Транспорт России». По сути, 
речь идет о публичном, открытом обсуждении докумен-
та, который определяет развитие отрасли как минимум 
на 15 лет вперед, говорят эксперты. 

Совет был учрежден 5–6 
марта 1992 года. В него вхо-
дят Германия, Дания, Латвия, 
Литва, Норвегия, Польша, 
Россия, Финляндия, Швеция, 
Эстония, Исландия, а также 
Европейская комиссия. С 1 
июля 2012 года по 30 июня 
2013 года Российская Феде-
рация осуществляет функ-
ции председателя в СГБМ. 
По предложению Минтран-
са России темой заседания 
стало улучшение экологии 
и повышение безопасности 
движения судов в регионе 
Балтийского моря.

«Хотя наше заседание про-
ходит в Москве, у которой нет 
прямого выхода к морю, рос-

сийскую столицу неслучайно 
называют «портом пяти мо-
рей», – сказал Максим Соколов 
в своем выступлении. – Это 
выражение означает, что еди-
ная глубоководная система рек 
и каналов европейской части 
России позволяет судам до-
браться из Москвы до любого 
из пяти морей – Белого, Черно-
го, Азовского, Каспийского и, 
конечно же, Балтийского».

Балтика – это уникальный 
регион, соединяющий Евро-
пейский союз и Российскую 
Федерацию, подчеркнул Мак-
сим Соколов. Находясь на 
перекрестке экономических 
и культурных связей Евра-
зийского континента, Россия 

является важным «коммуни-
кационным мостом», связы-
вающим западную и восточ-
ную части Европы, в том числе 
за счет развития наземных и 
морских видов сообщения.

Как минимум 15% мировых 
морских грузовых перевозок 
приходится на Балтику.

Кроме того, Балтийский 
регион занимает лидирую-
щее положение в морских 
паромных сообщениях. Пре-
обладание коротких и сред-
них по протяженности линий 
обеспечивает высокую про-
изводительность паромного 
флота. По числу ежегодно вы-
полняемых паромных рейсов 
регион удерживает первое 
место в данном виде судоход-
ства, превосходя перевозки в 
Северном море и в Средизем-
номорье.

Современные российские 
морские порты вносят свой 

вклад в развитие перевозок 
в этом регионе. В 2012 году 
Россией были пролонгиро-
ваны 15 морских линий, из 
них: 4 – железнодорожно–па-
ромных, 3 – автопаромных, 
7 – контейнерных и 1 – пасса-
жирская, связывающие рос-
сийские порты Усть–Лyгa, Ка-
лининград и Санкт–Петербург 
с портами Германии, Эстонии, 
Финляндии, Бельгии, Голлан-
дии, Польши, Дании, Швеции, 
Норвегии, Латвии, Литвы – 
практически всех балтийских 
стран.

Министр отметил активное 
развитие пассажирских пере-
возок. В морской столице 
России – Санкт–Петербурге 
при активной поддержке фе-
дерального правительства и 
администрации Санкт–Петер-
бурга был успешно реализо-
ван проект «Морской фасад». 
Этот комплекс является круп-

нейшим в Европе и одним из 
крупнейших в мире по приему 
круизных и паромных судов. 
Максим Соколов обратил осо-
бое внимание, что российское 
законодательство позволяет 
пассажирам круизных и па-
ромных судов находиться на 
территории Российской Фе-
дерации 72 часа без оформ-
ления виз.

По его словам, сбаланси-
рованное развитие региона 
невозможно без совершен-
ствования существующих 
экономических и правовых 
механизмов природно–ре-
сурсного и промышленного 
сектора, предполагающих 
всесторонний учет социаль-
ных, экономических и эколо-
гических факторов, оптимиза-
цию ресурсов потребления в 
мировом масштабе.
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Балтика на пути к совершенству
Транспортное сообщество намерено превратить Балтику в образцовый, модельный морской регион

В Москве в рамках «Транспортной недели» под пред-
седательством министра транспорта РФ Максима 

Соколова прошла конференция министров транспорта 
государств – членов Совета государств Балтийского 
моря (СГБМ).
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МУЖЕСТВО

В ГОСДУМЕ РФ

НОВОСТИ

В тот день, 3 декабря, Па-
вел ехал в маршрутном такси 
на занятия. Неожиданно ми-
кроавтобус занесло, и он вы-
летел с трассы на лед Шерш-
невского водохранилища. От 
сильных ударов в салоне вы-
било стекла. Под собствен-
ным весом машина стала про-
валиваться под лед. Счет шел 
на секунды. Однако студент 
транспортного вуза не расте-
рялся. Выбравшись одним из 
первых, он не побежал к бе-
регу, как другие, а стал помо-

гать попавшим в беду пасса-
жирам. Прежде чем автомо-
биль скрылся под водой, Па-
вел помог выбраться из него 
четырем женщинам. К сча-
стью, никто не погиб.

В жизни Павел Рогожин – 
скромный и отзывчивый па-
рень. К учебе относится от-
ветственно. В институте он 
получает среднее профессио-
нальное образование по спе-
циальности «техническая экс-
плуатация подвижного со-
става железных дорог». Вы-

бор профессии сделал созна-
тельно, решив продолжить 
традицию семьи железнодо-
рожников.

Министр транспорта РФ 
Максим Соколов подчер-
кнул, что этот поступок, безу-
словно, заслуживает награды, 
так как в экстремальной ситу-
ации проявились подлинный 
героизм и мужество моло-
дого человека. Министр вру-
чил Павлу Рогожину благодар-
ственное письмо, а также по-
дарил планшетный компьютер 
и мотороллер. 

Артем ОЗУН,
обозреватель «ТР»

Фото 
Леонида ПОРОШКОВА

Награда нашла героя
В экстремальной ситуации студент проявил 

решительность и самоотверженность

Министр транспорта РФ Максим Соколов наградил 
четверокурсника Челябинского института путей 

сообщения Павла Рогожина за проявленное мужество, 
решительные и самоотверженные действия при спасе-
нии людей. 
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Во–вторых, в период про-
ведения футбольных баталий 
мирового уровня болельщики 
смогут воспользоваться пра-
вом бесплатного проезда на 
автомобильном, городском 
наземном электрическом и 
железнодорожном транс-
порте между городами – ор-
ганизаторами матчей.

Статс–секретарь – замести-
тель министра спорта РФ На-
талья Паршикова, представ-
лявшая законопроект, пояс-
нила, что в настоящее время 
совместно с юридической ко-
миссией ФИФА готовится ре-
гламент, устанавливающий 
порядок и процедуру про-
езда между городами, прово-
дящими туры чемпионата, ко-
торый будет принят исполко-
мом ФИФА в 2015 году. «Этот 
регламент – нетипичный для 
ФИФА, так как Россия как при-
нимающая сторона впервые 
предоставила возможность 
бесплатного проезда для бо-
лельщиков», – подчеркнула 
Наталья Паршикова.

Проездным документом, 
дающим право на бесплат-
ный проезд между городами, 
в которых пройдут матчи, бу-
дет являться входной билет 
на матч Чемпионата мира 
ФИФА по футболу 2018 года 
и Кубка конфедераций ФИФА 
по футболу 2017 года. Как 
следует из текста законо-
проекта, «право на бесплат-
ный проезд возникает не ра-
нее чем за 18 часов до начала 
соответствующего матча со-
ревнований и прекращается 
не позднее чем через 18 ча-
сов после окончания соответ-
ствующего матча».

Одновременно с этим за-
конопроект регламентирует 
порядок компенсации по-
терь в доходах перевозчи-
ков. Порядок их возмещения 
будет устанавливаться Пра-
вительством РФ и компенси-
роваться за счет средств фе-
дерального бюджета в слу-
чае проезда железнодорож-

ным транспортом общего 
пользования в поездах даль-
него следования в плацкарт-
ных и общих вагонах, и орга-
нами исполнительной власти 
субъектов РФ за счет средств 
субъектов РФ в случае про-
езда в железнодорожном 
транспорте в пригородном 
сообщении и автомобильным 
транспортом (кроме такси).

По прогнозным оценкам, 
в период подготовки и про-
ведения Чемпионата мира 
ФИФА по футболу 2018 года 
и Кубка конфедераций ФИФА 
по футболу 2017 года Россию 
посетят 1 млн 525 тыс. ино-
странных граждан, из кото-
рых 500 тыс. человек – дер-
жатели билетов на матчи.

По итогам проведенных 
чемпионатов мира по фут-
болу в Германии (2006 г.) и 
ЮАР (2010 г.) количество ино-
странных граждан, посетив-
ших эти страны в период про-
ведения соревнований, со-
ставило: Германия – 1 млн че-
ловек, из них держатели би-
летов на матчи чемпионата 
мира – 300 тыс. человек; ЮАР 
– более 1 млн 400 тыс. чело-
век, из них держатели биле-
тов на матчи – около 310 тыс. 
человек.

В связи с реализацией го-
сударственной гарантии бес-
платного проезда зрителей 
между городами –– организа-
торами матчей в период про-
ведения соревнований пред-
усматриваются особенно-
сти передвижения автомо-
бильным и железнодорожным 
транспортом общего пользо-
вания. Оценка затрат стро-
ится на основе билетной мо-
дели, согласно которой об-
щее количество билетов со-
ставит более 4 млн 84 тыс., из 
которых 3 млн 110 тыс. будут 
проданы на матчи Чемпионата 
мира ФИФА по футболу 2018 
года и 975 тыс. – на матчи 
Кубка конфедераций ФИФА 
по футболу 2017 года. Также 
будут учитываться вмести-
мость стадионов, количество 
матчей и стоимость билетов 
на автомобильный, городской 

наземный электрический и 
железнодорожный транспорт 
общего пользования.

По прогнозным оценкам, 
необходимо будет перевезти 
в общей сложности более 1 
млн 870 тыс. человек, рас-
ходы на реализацию этого 
проекта составят более 5,5 
млрд рублей.

Принятие законопроекта 
потребует и принятия боль-
шого количества норматив-
ных правовых актов Прези-
дента РФ, Правительства РФ 
и федеральных органов ис-
полнительной власти. В част-
ности, необходимо будет при-
нять постановление Прави-
тельства РФ «Об утверждении 
порядка возмещения потерь в 
доходах перевозчика, возник-
ших в результате установле-
ния льготы на проезд между 
населенными пунктами, в ко-
торых проводятся матчи Чем-
пионата мира ФИФА по фут-
болу 2018 года и Кубка кон-
федераций ФИФА по фут-
болу 2017 года» (головным 
исполнителем является Ми-
нистерство транспорта РФ) 
и постановление Правитель-
ства РФ «Об утверждении по-
рядка учета входных билетов 
на матчи соревнований для 
целей определения затрат пе-
ревозчика и выплаты ему ком-
пенсаций» (Минтранс явля-
ется соисполнителем).

На период проведения 
Чемпионата мира ФИФА по 
футболу 2018 года и Кубка 
конфедераций ФИФА по фут-
болу 2017 года будет утверж-
ден сводный график движе-
ния поездов с учетом кален-
даря проведения матчей со-
ревнований, что потребует 
издания соответствующего 
приказа Минтранса России.

Задача парламентариев в 
ходе подготовки законопро-
екта к процедуре второго чте-
ния – учесть баланс интере-
сов организаторов спортив-
ных соревнований, участни-
ков и болельщиков.

Татьяна ЛАРИОНОВА,
обозреватель «ТР»

Как поедем 
на футбол?
Билет на матч дает болельщикам право 
бесплатного проезда между городами
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Очевидно, что транспорт 
как базовая отрасль эконо-
мики должен стать локомоти-
вом устойчивого роста в Бал-
тийском регионе. Координи-
рующая роль Международной 
морской организации для ре-
гиональных организаций, та-
ких как СГБМ, позволяет дер-
жаться единого курса и доби-
ваться последовательного ре-
шения задач, стоящих перед 
морским сообществом.

Российская Федерация ак-
тивно участвует в деятельно-
сти ИМО, уделяя большое вни-
мание экологическим аспек-
там судоходства, сказал Мак-
сим Соколов. Для достижения 
общей цели построения эко-
логичного транспортного про-
странства на Балтике в 2012 
году Россия присоединилась 
к Конвенции по управлению 
балластными водами.

Конвенция еще не всту-
пила в силу в полной мере: 
хотя количество стран–участ-
ниц составляет 35 (при необ-
ходимых 30), тоннаж их торго-
вого флота составляет только 
около 28% (при необходимых 
35%). В ходе заседания экс-
пертной группы по морской 
политике СГБМ участники еди-
нодушно согласились, что реа-
лизация Конвенции по управ-
лению балластными водами 
в регионе Балтийского моря 
будет иметь положительное 
значение для экологии реги-
она. Российская делегация 
призвала страны – участницы 
СГБМ активнее присоеди-
няться к указанной конвенции.

Юхан Партс, министр эко-
номики и коммуникаций Эсто-
нии, подтвердил, что в реги-
оне Балтии необходимо бо-
лее глубокое сотрудничество. 
Для Эстонии очень важно быть 
равноправным партнером в 
этом взаимодействии. По сло-
вам Юхана Партса, после об-
новления флота и проведения 
некоторых географических 

исследований Эстония будет 
рада присоединиться к кон-
венции.

Министр транспорта Лат-
вийской Республики Айвис 
Ронис, отметив, что некото-
рые положения конвенции на-
целены на улучшение эколо-
гической обстановки, тем не 
менее подчеркнул, что новые 
требования существенно уве-
личат стоимость транспорти-
ровки некоторых грузов. По-
этому времени, отведенного 
на переходный период, может 
не хватить на реализацию по-
ложений конвенции, в первую 
очередь на переоборудование 
судов.

Министр коммуникаций и 
транспорта Литвы Арунас Шта-
рас сообщил, что Литва будет 
рада, если конвенцию ратифи-
цируют в 2013 году. И хотя сле-
дующий год будет очень труд-
ным для морского сообще-
ства, по его мнению, никакие 
национальные требования не 
должны противоречить поло-
жениям этого наднациональ-
ного документа.

Анна Выпых–Намиотко, 
вице–министр министерства 
инфраструктуры и транспорта 
Польши, заявила, что нет со-
мнений: общая цель – улуч-
шить экологическую обста-
новку в Балтии, но иногда нор-
мативы опережают возможно-
сти судовладельцев. У Польши 
тоже есть сомнения насчет 

графика введения положений 
конвенции.

В ходе дискуссии стороны в 
целом согласились, что необ-
ходимо превратить Балтию в 
модельный, образцовый мор-
ской регион, чтобы потом рас-
пространить этот опыт во всем 
мире. Море, в котором одно-
временно находятся до 10 ты-
сяч судов, требует особых ре-
шений, которые установят 
разумный баланс между эко-
логией и бизнесом.

Итогом конференции стало 
принятие декларации. Госу-
дарства – члены СГБМ наме-
рены предпринимать даль-
нейшие шаги по формирова-
нию интегрированной, безо-
пасной, устойчивой и эффек-
тивной транспортной системы 
в Балтийском регионе в це-
лях содействия развитию тор-
говли, мобильности и туризма, 
а также повышения общего 
уровня благосостояния насе-
ления в государствах – членах 
СГБМ. Члены СГБМ сосредо-
точат совместные усилия на 
выработке, демонстрации и 
продвижении общего понима-
ния морской политики в Бал-
тийском регионе, а также на 
усовершенствовании меха-
низмов принятия решений на 
национальном и региональ-
ном уровне посредством бо-
лее тесного сотрудничества.

Будет продолжена работа 
по организации семинаров и 

международных конференций 
для обмена опытом, лучшими 
практиками, научными иссле-
дованиями в сфере морского 
транспорта между экспертами 
государств – членов СГБМ, 
другими странами и междуна-
родными организациями.

Принято решение способ-
ствовать использованию аль-
тернативных видов топлива 
и укреплению регионального 
сотрудничества в сфере при-
менения сжиженного при-
родного газа в судоходстве 
для развития соответствую-
щей портовой инфраструк-
туры, разработки стандартов 
его производства и использо-
вания.

Министры признали необ-
ходимость мониторинга и воз-
можной коррекции управле-
ния движением судов и лик-
видации нефтяных разливов 
в регионе Балтийского моря 
как эффективной составляю-
щей обеспечения безопасно-
сти и минимизации негатив-
ного воздействия на окружаю-
щую среду.

Признавая необходимость 
дальнейшего укрепления и 
углубления регионального 
сотрудничества, министры 
транспорта решили проводить 
подобные встречи на регуляр-
ной основе.

Инга ДМИТРИЕВА,
обозреватель «ТР»
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Более подробно на целях, 
задачах и механизмах реали-
зации обновленной стратегии 
остановился министр транс-
порта РФ Максим Соколов. 
Он привел несколько цифр, 
характеризующих состояние 
транспортного комплекса на 
сегодня. Так, валовая добав-
ленная стоимость, созданная 
на транспорте (в сопостави-
мых ценах), увеличилась за по-
следние 10 лет в 2,3 раза и со-
ставляет 7% ВВП страны. Ор-
ганизации транспортного ком-
плекса перечислили в бюд-
жеты разного уровня налоги 
в размере 515 млрд рублей. 
В то же время плохое состоя-
ние и невысокий уровень раз-
вития транспорта и дорог сей-
час становятся одной из при-
чин ограничения роста эконо-
мики. «Транспортная система 
России в ее нынешнем состо-
янии не позволяет эффективно 
удовлетворять спрос расту-
щих сегментов национальной 
экономики и обеспечить кон-
курентоспособные позиции на 
мировом рынке транспортных 
услуг», – заявил министр. По 
его данным, население у нас 
маломобильно, риски гибели 
людей на дорогах по–преж-
нему высоки, продолжает уве-
личиваться негативное воз-
действие транспорта на окру-
жающую среду. При этом 
транспортная система хрони-
чески недофинансирована. 

Так, недофинансируется же-
лезнодорожная отрасль, из–
за чего ухудшается техниче-
ское состояние локомотив-
ного парка, все больше участ-
ков железных дорог имеют 
ограничение пропускной спо-
собности. Не завершено фор-
мирование опорной сети фе-
деральных автомобильных до-
рог. На сегодня в режиме пе-
регрузки эксплуатируется бо-
лее 25% общей протяженности 
федеральной сети, в том числе 
практически все участки дорог, 
примыкающие к крупнейшим 
городам России. 

На этом фоне лучше выгля-
дит сегмент авиаперевозок: в 
2011 году впервые в россий-
ской истории отечественные 
авиакомпании перевезли бо-
лее 64 млн пассажиров, тем 
самым превысив докризисный 
уровень на четверть. В то же 
время число действующих аэ-
ропортов и аэродромов граж-
данской авиации не увеличи-
вается, многие переведены в 
категорию посадочных площа-
док. 

Возрастает дисбаланс 
между темпами развития рос-
сийских портов и смежной 
транспортной инфраструк-
туры. Российские порты плано-
мерно увеличивали долю гру-
зов российской внешней тор-
говли. Вместе с тем транспор-
тно–логистическая система, 
несмотря на заметные пози-
тивные подвижки последних 
лет, остается в целом недораз-
витой. Масштабы использова-
ния контейнерных технологий 
на порядок отстают от сопо-
ставимых зарубежных анало-
гов. Не получила распростра-
нения практика контрейлерных 
перевозок.

«Стратегия является развер-
нутым ответом на все эти вы-
зовы», – подчеркнул Максим 
Соколов. По его словам, в до-
кументе определены цели, ин-
дикаторы и задачи долгосроч-
ного развития транспортного 
комплекса, инвестиционные и 
инновационные приоритеты, а 
также принципы и механизмы 
реализации государственной 
транспортной политики. При 
этом ее основные социальные, 
экономические и стратегиче-
ские приоритеты остались не-
изменными. 

Как отметил министр, стра-
тегия предполагает два сцена-
рия развития: инновационный 
и консервативный (энерго–
сырьевой). При этом разница 
между финансированием сце-
нариев составляет 45%. Мак-
сим Соколов подчеркнул, что 
частные инвестиции в боль-
шинстве случаев не замещают 
средства бюджета, а дополнят 
их либо идут вслед за ними. 
Так, например, объем част-
ных инвестиций в речные суда 
полностью зависит от бюд-
жетных вложений в поддер-
жание гарантированных глу-
бин; частные деньги в разви-
тие аэропортов – от бюджет-
ных вложений в строительство 
взлетно–посадочных полос и 
аэродромную инфраструктуру, 
а строительство государством 
высокоскоростных железно-
дорожных магистралей сти-
мулирует значительные част-
ные инвестиции в высокотех-
нологичные отрасли эконо-
мики. «Соответственно, клю-
чевым сценарным условием 
является объем бюджетных 
ассигнований в транспортную 
систему», – заключил Максим 
Соколов. Он резюмировал, что 
консервативный сценарий со-
ставлен под наиболее жест-
кие бюджетные ограничения и 
предполагает выбор узкого пе-
речня приоритетных направле-
ний. Инновационный же вари-
ант предполагает ускоренное 
и сбалансированное разви-
тие транспортного комплекса 
страны. При этом транспорт 
рассматривается как мульти-
пликатор роста отраслей про-
мышленности и регионов.

Далее министр подробнее 
остановился на сравнитель-
ных результатах, ожидаемых 
по двум сценариям.

В части формирования еди-
ного транспортного простран-
ства России продвижение бу-
дет в обоих сценариях, но при 
консервативном решение мно-
гих актуальных задач модерни-
зации транспортной системы 
будет отложено до 2030 года. 
При инновационном подходе 
полноценная сетевая струк-
тура железных и автомобиль-
ных дорог, а также полицентри-
ческая модель пространствен-
ного развития страны появятся 
уже в обозримом будущем. 

Доступность и качество 
транспортно–логистических 
услуг в рамках двух сценариев 
также разнятся. При негатив-
ном варианте объем неосвоен-
ных грузоперевозок может со-
ставить от 300 до 500 млн тонн 
в год по всем видам транс-
порта. В то же время об уско-
ренном развитии экономики 
Сибири и Дальнего Востока 
можно говорить только в рам-
ках инновационного сценария, 
отметил министр. «В соответ-
ствии со стратегией мы плани-
руем реализовать такие мас-

штабные проекты, как модер-
низация БАМа и Транссиба, 
строительство железнодорож-
ной инфраструктуры с образо-
ванием Северного широтного 
хода, продолжить дальнейшее 
развитие Северного морского 
пути», – добавил он. В резуль-
тате решения задач по инно-
вационному сценарию ком-
мерческая скорость товарных 
потоков, а также предсказу-
емость работы транспортных 
систем по времени (поставки 
точно в срок) будут увеличены 
до уровня развитых стран.

В части качества транс-
портных услуг для населения 
в рамках обеих концепций бу-
дет смягчена острота проблем 
крупнейших городских агломе-
раций – Московской, Санкт–
Петербургской, Екатеринбург-
ской и других. Инновацион-
ный сценарий предполагает 
увеличение взаимной транс-
портной доступности центров 
социально–экономического 
развития. Приоритет отда-
ется развитию общественного 
транспорта, преимущественно 
рельсового.

Инновационный подход в во-
просах интеграции в мировое 
транспортное пространство 
позволит создать собственную 
эффективную альтернативу 
новым транспортным коридо-
рам, идущим в обход россий-
ской территории. 

Наконец, что касается без-
опасности, реализация обоих 
сценариев не будет иметь кар-
динальных отличий: предла-
гается создание комплексной 
системы управления повыше-
нием безопасности на транс-
порте, в результате чего к 2030 
году транспортные риски бу-
дут снижены более чем на 
60%. А в области экологии со-
кращение удельных выбросов 
составит от 24 до 53%.

По словам министра, меха-
низмами реализации страте-
гии будут создание конкурент-
ной среды для ведения транс-
портного и логистического 
бизнеса, привлечение частных 
инвестиций в развитие транс-
портной инфраструктуры, в 
том числе в рамках ГЧП, кон-
цессий, контрактов жизнен-
ного цикла. Для этого требу-
ется пересмотреть систему 
тарифов, сборов и платежей, 
связанных с использованием 
транспортной инфраструк-
туры. Также планируется вне-
дрить механизмы проектного 
финансирования крупных про-
ектов, модернизировать нор-
мативно–правовую базу про-
ектно–сметного дела в транс-
портном строительстве.

Реализация обновленной 
стратегии, по мнению ее раз-
работчиков, позволит сделать 
транспортные услуги более 
доступными. В частности, пла-
нируется, что подвижность на-
селения увеличится в 2,4 раза; 

все сельские населенные пун-
кты, имеющие перспективы 
развития, будут обеспечены 
постоянной круглогодичной 
связью по дорогам с твердым 
покрытием с сетью автомо-
бильных дорог общего поль-
зования; без доступа к услу-
гам автотранспорта общего 
пользования останутся 2% на-
селения, а не 10%, как сейчас; 
число погибших в ДТП за год 
в расчете на 10 000 автомо-
билей должно сократиться на 
63% и т. д.

В целом итогом реализа-
ции документа должно стать 
увеличение производительно-
сти транспортных систем. Так, 
прогнозируется, что среднесу-
точные объемы перевозок пас-
сажиров возрастут в 1,7 раза, 
грузов – в 2 раза; энергоем-
кость транспорта уменьшится 
на 30%. Доля российских пе-
ревозчиков в объеме между-
народных автомобильных пе-
ревозок грузов должна возра-
сти с 39 до 50%, доля внеш-
неторговых перевозок судами 
под российским флагом – с 4 
до 16%, а доля судов под рос-
сийским флагом в суммарном 
дедвейте морского транспорт-
ного флота, контролируемого 
Россией, с 30 до 40%.

*  *  *
Обсуждение актуальных 

проблем транспортной от-
расли продолжилось в ходе 
конференций и «круглых сто-
лов». Кроме того, в рамках фо-
рума  состоялись десятки де-
ловых, научных и социально–
культурных мероприятий. Так, 
генеральный директор ГТЛК 
Сергей Храмагин подписал со-
глашения о сотрудничестве с 
правительствами Орловской 
и Ульяновской областей. Со-
глашение между ГТЛК и Орло-
вской областью направлено на 
поддержку областных целевых 
программ и проектов разви-
тия транспортной инфраструк-
туры, в том числе системы пас-
сажирских перевозок. Пер-
вым шагом в рамках подпи-
санного соглашения стал кон-
тракт на поставку 99 единиц 
техники. Что касается Ульянов-
ской области, целью соглаше-
ния стало активное взаимо-
действие правительства реги-
она и ГТЛК как эффективного 
государственного механизма 
стимулирования модерниза-
ции технических парков транс-
портной отрасли. Важнейшим 
направлением совместной ра-
боты должна стать поддержка 
региональных целевых про-
грамм, проектов и иных иници-
атив по развитию транспорт-
ной инфраструктуры области, 
в том числе системы пасса-
жирских перевозок и дорож-
ного хозяйства.

Людмила ИЗЪЮРОВА,
обозреватель «ТР»

Фото Юрия ПИРОГОВА

Доступность, 
мобильность, 

качество

Балтика на пути 
к совершенству

Арктический 
семинар

В Рейкьявике (Исландия) 
под эгидой Арктиче-

ского совета прошел семи-
нар на тему «Транспортная 
инфраструктура: потенциал 
реагирования и устойчивое 
развитие в Арктике».

В семинаре принимали уча-
стие представители всех стран 
– участниц Арктического со-
вета: России, США, Канады, 
Дании, Исландии, Норвегии, 
Швеции и Финляндии. От Рос-
сийской Федерации в семи-
наре принимали участие пред-
ставитель подведомственной 
Росморречфлоту организации 
(ФБУ «Госморспасслужба Рос-
сии») и представители коммер-
ческих организаций, работаю-
щих на Северном морском пути 
(морская, авиационная и логи-
стические компании).

В ходе семинара собравши-
еся обменивались мнениями 
о состоянии портовой и авиа-
ционной инфраструктуры в Ар-
ктическом регионе. Предста-
витель береговой охраны Ис-
ландии представил подроб-
ный отчет о состоявшемся пер-
вом международном учении по 
поиску и спасанию в Арктике 
SAREX–2012. Собравшиеся 
с большим интересом заслу-
шали информацию представи-
теля ФБУ «Госморспасслужба 
России» о создании МСКЦ Дик-
сон и МСПЦ Тикси и Певек на 
трассе СМП; об осуществля-
ющихся планах по оборудова-
нию четырех пунктов передо-
вого базирования аварийно–
спасательного и ЛРН–оборудо-
вания в Диксоне, Тикси, Певеке 
и Анадыре; о начале работы в 
2012 году еще трех (из шести) 
контрольно-корректирующих 
станций ГЛОНАСС/GPS на 
островах Андрея, Столбовой и 
Каменка; о проведенных и за-
планированных масштабных 
промерных работах на СМП; 
о проводимой модернизации 
средств навигационного обо-
рудования на СМП; о строи-
тельстве российского ледо-
кольного, гидрографичес-
кого и аварийно-спасательного 
флота для обслуживания СМП; 
о принятии 28.06.2012 года в 
Российской Федерации закона 
о Северном морском пути.

Организатор семинара («Ин-
ститут Севера») планирует 
обобщить результаты и пред-
ставить их на рассмотрение Ар-
ктического совета.

В Шереметьево 
новый КДП

Подведомственное Рос-
авиации ФГУП «Админи-

страция гражданских аэро-
портов (аэродромов)» полу-
чило разрешение на ввод в 
эксплуатацию объекта ка-
питального строительства 
«Здание Командно–диспет-
черского пункта в междуна-
родном аэропорту Шере-
метьево».

В рамках реализации про-
екта подрядчиком возведено и 
оборудовано здание КДП меж-
дународного аэропорта Ше-
реметьево. Новый командно–
диспетчерский пункт будет 
способствовать повышению 
безопасности Московского 
авиаузла и качества обслужи-
вания воздушных судов. В на-
стоящий момент диспетчеры 
начинают переезд в новый 
КДП. Ожидается, что в полном 
объеме командно–диспетчер-
ский пункт заработает в фев-
рале 2013 года.

Работы по строительству 
выполнены в рамках подпро-
граммы «Гражданская авиа-
ция» ФЦП «Развитие транс-
портной системы России 
(2010–2015 годы)».

75 миллиардов 
на дороги

В столичной Адресной 
инвестиционной про-

грамме на 2013 год преду-
смотрено 122,7 млрд руб-
лей на реконструкцию и 
строительство дорог. Как 
сообщается в пресс–ре-
лизе Департамента стро-
ительства Москвы, в 2012 
году на дороги было пред-
усмотрено 75,1 млрд руб-
лей. 

В 2013 году среди прочего 
планируется завершить рекон-
струкцию пяти вылетных ма-
гистралей: Каширского, Вар-
шавского, Ярославского и Ле-
нинградского шоссе (от метро 
«Сокол» до МКАДа), а также до-
роги Рублевское шоссе – Бала-
клавский проспект от МКАДа до 
Варшавского шоссе. 

Кроме того, в следующем 
году завершится реконструк-
ция развязки Профсоюзной 
улицы с Новоясеневским про-
спектом у метро «Теплый стан», 
а также модернизация Боль-
шой Академической улицы от 
улицы Приорова до Дмитров-
ского шоссе. 

На 2013 год столичные вла-
сти наметили начало рекон-
струкции еще ряда вылетных 
магистралей: Рязанского про-
спекта от Садового кольца до 
границы с Московской обла-
стью, Профсоюзной улицы от 
МКАДа до Ленинского про-
спекта, Мичуринского про-
спекта от улицы Косыгина до 
улицы Федосьино, а также Ле-
нинского проспекта от МКАДа 
до Садового кольца.

Подготовил 
Олег БОРИСОВ
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